

# SOUS LES PILIERS, LA PLAGE ?

## Au même moment... #14

Chronique d'une culture dopaminée

A l'occasion de la parution de l'essai  
de Peter-Paul Bänziger, Michael Herzig,  
Christian Koller, Jean-Félix Savary et Frank Zobel,  
*La Suisse et les drogues*,  
Editions Livreo-Alphil.





### **La Suisse et les drogues**

*Scènes, politiques et interventions, 1965-2024*

Un essai de Peter-Paul Bänziger, Michael Herzig, Christian Koller, Jean-Félix Savary et Frank Zobel

Editions Livreo-Alphil,  
novembre 2024, 464 pages

## EXTRAIT

« Un nouveau rapport aux drogues est en tout cas à inventer et les conditions pourraient cette fois être réunies pour y parvenir. La Suisse a certainement de belles cartes à jouer dans ce domaine avec sa culture du dialogue, la diversité de ses cantons et cultures, l'expérience de ses villes, le savoir de ses universités et de ses secteurs médical et social.

Après avoir été un exemple au niveau international, puis avoir tourné en rond pendant deux décennies en regardant les autres mener les réformes, le temps est peut-être venu de reprendre la main et d'essayer de faire enfin la paix avec les drogues. »

p. 356

**Au même moment**, en Suisse, on s'efforce de faire avancer une politique des drogues qui s'est faite remarquer au tournant des années 90 avec une assise, innovante et audacieuse, reposant sur quatre piliers : prévention, réduction des risques, traitement et répression. Cette politique s'est imposée tout naturellement dans un pays qui a su accompagner les transformations successives des modes d'usages dans la sphère privée mais aussi dans l'espace public... Cet ouvrage revient sur une histoire suisse des consommations de drogues en essayant de nous faire comprendre au mieux les trajectoires d'usages, et en tentant de contextualiser ce qui a permis les différentes évolutions dans le champ de la prévention, de la réduction des risques et du soin, tout en maintenant le volet répression. Ce dernier volet a toujours eu, malgré tout, le vent en poupe, accompagnant alors fidèlement les instances internationales... Si l'on ne revient pas, ou très peu, dans cet ouvrage, sur la situation des usages avant 1965 c'est que « *la question des drogues en Suisse jusque dans les années 1960, est un phénomène ne méritant pas que l'on s'y attarde.* » nous annonce, en guise de prologue, Christian Koller. Très bien, passons ! Tout commence donc par les mouvements contestataires des années 60-70 et l'essor d'une contre-culture, qui conduit progressivement le gouvernement, emporté par une vague médiatique stigmatisante, a adopté la loi sur les stupéfiants de 1975, nouvelle révision de la LStup (première loi suisse sur les stupéfiants, datant de 1924). Cette loi réaffirmera la prohibition des usages mais autorisera les mesures d'aide et d'assistance, et la prescription de méthadone. La Suisse saura par la suite mettre en place la première salle au monde d'injection supervisée, à Berne, en 1986, puis la prescription médicale d'héroïne au début des années 90, et enfin les premiers projets de drug-checking (tests de produits) à la fin de ces mêmes années 90... Toutes ces mesures de réduction des risques et de soin ont été pérennisées et développées, mais qu'en est-il aujourd'hui du volet répression-prohibition de cette politique des quatre piliers ? Le cannabis à usage récréatif, est en passe d'être légalisé, mais ce n'est que le premier pas à faire parmi tous ceux qui attendent le pays. Alors, comme l'écrivent Jean-Félix Savary et Franck Zobel dans un dernier chapitre titré "En route vers la paix ?" : « *Une posture morale et paternaliste pourrait céder sa place à d'autres visions plus humanistes, pragmatiques et respectueuses des droits humains.* » Affaire à suivre...